
   В соревновании приняли 
участие 79 команд, которые 
приехали со всех концов Рос-
сии. Игра была очень напря-
жённой, состояла из несколь-
ких туров. Вопросы были на 
самые разнообразные темы. 
Вот где можно было блеснуть 
своей эрудицией и кругозором, 

полученными не только во 
время интеллектуальных игр, 
но и благодаря замечательным 
педагогам нашей школы, кото-
рые дают нам хорошие знания 
и радуют интересными уро-
ками с различными презента-
циями и дополнительным ма-
териалом по всем предметам!      

Сильные, опытные соперники  
чемпионата были достойными 
конкурентами, мы многому у 
них научились: быть дружны-
ми, сплоченными, иметь свой 
командный  боевой дух. 
Запомнилась встреча с та-

кими интеллектуалами, как 
А. Друзь, Я. Зайдельман. 
Проживали мы в двухмест-

ных номерах со всеми удоб-
ствами,  для нас было орга-
низовано очень вкусное раз-
нообразное питание, всегда 
встречал приветливый пер-
сонал. В течение этих дней  
у  нас всегда было отличное 

настроение, мы нашли много 
новых друзей и отлично от-
дыхали по вечерам.
Мы благодарим всех, кто 

организовал это мероприя-
тие, помог нам туда попасть, 
поддержал материально и 
морально: начальника ГУО г. 
Великие Луки А. А. Шулаева,  
методиста ГУО С. В. Белюко-
ву, директора школы А. А. Го-
лубева, директора великолук-
ского молочного комбината 
Д. В. Матвеева, руководителя 
городского клуба интеллек-
туальных игр «Во!» К. Н. Ал-
дохина, директора МОУ ДОД 
«ДДТ им. А. Матросова» Т. А. 
Зернову, ну и, конечно же, на-
шего тренера Е. В. Юдину и 
любимых родителей.
Здорово, что в наше непро-

стое время есть люди, кото-
рые находят   возможность 
поддержать детское интел-
лектуальное творчество, ко-
торое закладывает основы 
жизни поколения 21 века.
Желаем им дальнейших 

успехов в работе, экономиче-
ской стабильности, уверен-
ности в своих силах! Крепкого 
здоровья, счастья и благопо-
лучия!
Надеемся, что ещё не раз 

мы сможем поучаствовать в 
играх такого уровня! 

Участники  команды 
МОУ «СОШ №7»

 Команде нашей  7 школы «Своеобразное многооб-
разие» в составе Ольги Зиминой, Полины Новиковой, 
Татьяны Трашковой, Полины Борковской, Ольги Смир-
новой и  Ксении  Ивановой выпала честь принять уча-
стие в чемпионате России по «Что? Где? Когда?», 
который проходил в Санкт-Петербурге в пансионате 
«Буревестник» п. Репино с 23 по 25 апреля.

 Сегодня мы снова говорим 
о патриотах из отдела вне-
ведомственной охраны при 

городском отделе милиции, 
который возглавляет май-
ор милиции М. М. Матвеев. 

Они — охрана города, как и 
активисты президиума город-
ского совета ветеранов, идут 
к молодёжи, организовывают 
встречи с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны и 
героями, проявившими себя 
в горячих точках нашего вре-
мени, рассказывают юношам 
и девушкам о пережитом в 
военные годы. 

С ВЕТЕРАНАМИ 
ДВУХ ВОЙН

В канун празднования юби-
лея Великой Победы работ-
ники вневедомственной охра-
ны, группа  воспитанников 
профессионального лицея 
№ 8 с мастером Еленой Ана-
тольевной Жуковой встрети-
лись с ветераном Отечествен-
ной войны Марией Дмитри-
евной Сизовой — бабушкой 
командира отделения банков 
вневедомственной охраны 
Вячеслава Игоревича Сизо-
ва. Вячеслав Сизов в настоя-
щее время работает в под-
чинении ветерана Чеченской 
войны Михаила Борисовича 
Михайлова — кавалера двух 
медалей «За отвагу». Повез-
ло Вячеславу Игоревичу с ко-
мандиром. 

(Окончание на 4-й стр.)
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Чемпионат России по «Что? Где? Когда?»

Память о народном подвиге, когда и воины, и гражданское население всеми силами 
защищали Родину, закрепляется в подрастающем поколении великолучан не только 
посредством учебников, но и прямым поклонением - возложением венков и цветов к 
захоронениям павших,  когда и встречи с ветеранами Великой Отечественной вой-
ны и очевидцами фашистских бесчинств приносят очевидную пользу уму и сердцу. 
Всё должно быть закреплено в памяти. Да, патриотизму, как и всему необходимому 
в жизни, следует учиться. Люди, которые наряду со своей основной работой вжив-
ляют в юношей и девушек любовь к Отечеству, живут и трудятся рядом с нами.

Быть достойными своей памяти!

21 мая 2010 года депутат Великолукской городской 
Думы четвёртого созыва (избирательный округ № 15)  
Александр Николаевич Козловский проводит допол-
нительный приём граждан по личным вопросам, который 
состоится в МУ «ДК ЛК», ул. Зверева, д.37. 
Начало приёма в 17.00. 

Вниманию граждан города Великие Луки

Получить награду, а так-
же проверить списки на-
гражденных юбилейной ме-
далью Вы можете в Адми-
нистрации города Великие 
Луки по адресу: пр. Ленина, 
д. 24, кабинет № 5, тел. 3-27-
59, вторник, четверг, пятни-
ца с 09.00 до 18.00, обед с 
13.00 до 14.00. 
Для получения награды 

при себе иметь документы, 
удостоверяющие личность.
Юбилейная медаль «65 лет 

Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941 - 1945 гг.» (да-
лее - медаль) в соответствии 
с Положением, утвержденным 
Указом Президента Россий-
ской Федерации от 4 марта 
2009 г. №238, вручается:
военнослужащим и лицам 

вольнонаемного состава, при-
нимавшим в рядах Вооружен-
ных Сил СССР участие в бое-

вых действиях на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны;
партизанам и членам под-

польных организаций, дей-
ствовавшим в период Вели-
кой Отечественной войны на 
временно оккупированных 
территориях СССР;
военнослужащим и лицам 

вольнонаемного состава, 
служившим в период Великой 
Отечественной войны в Во-
оруженных Силах СССР;
лицам, награжденным 

медалями «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», 
«За победу над Японией»;
лицам, имеющим удосто-

верение к медали «За побе-
ду над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.» либо удостоверение 
участника войны.

(Окончание на 4-й стр.)

Уважаемые ветераны 
Великой Отечественной войны!

Труженики тыла!
Администрация города Великие Луки продолжает 

мероприятия по вручению юбилейной медали «65 лет 
Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945».



В канун Дня Победы к нам 
пришло письмо от Евгении 
Дмитриевны Беляковой, ве-
терана труда, инвалида II 
группы, с тёплыми словами 
благодарности недавно из-
бранному депутату Вели-
колукской городской Думы 
Александру Николаевичу 
Козловскому. Вот строки из 
её письма: 

«…Всю жизнь живу и рабо-
таю в городе Великие Луки. 

После войны, в тяжелейшее 
для нашей страны время, 
восстанавливала разрушен-
ный войной город, как и мно-
гие мои земляки  работала 
без выходных, все силы от-
давая на благо родных Вели-
ких Лук. Отработав более 
40 лет на Великолукском ра-
диозаводе, вышла на пенсию. 
Пришла старость, а с ней 
и болезни. Живу я в в доме, 
где вместо газовых колонок 

стоят тита-
ны. Раньше я 
справлялась 
с заготовкой 
дров для него,  
а потом ста-
ло тяжело. Да 
и суставы от 
холодной воды 
болят. Помочь 
некому. Сын у 
меня инвалид.  
Обращалась 

я с просьбой 
у стано в ить 
мне газовую 
колонку на 
своё родное 
предприятие 
и в другие ин-
станции. Но 
помощи мы с 
сыном  так и 
не дождались. 
Самой приоб-
рести колонку 
тяжело, пен-
сия небольшая, 

большая часть её уходит на  
лекарства. 
Во время выборной кам-

пании депутата городской 
Думы встретилась я с 
А. Н. Козловским, тогда ещё 
кандидатом в депутаты. 
Обратилась к нему со своей 
просьбой. Он эту проблему 
взял на контроль, и сразу по-
сле выборов по его инициа-
тиве и финансовом участии 
мне установили новую газо-
вую колонку. 
Хочу от всего сердца пе-

редать огромную благодар-
ность за эту помощь Алек-
сандру Николаевичу, бригаде 
заводчан, которые непосред-
ственно занимались уста-
новкой колонки, работая от-
ветственно, добросовестно 
и быстро.  Очень хорошо, 
что именно такие люди, как 
Александр Николаевич Коз-
ловский, генеральный дирек-
тор ЗАО «ЗЭТО», наш депу-
тат, работают во власти. 

Спасибо Вам, уважаемый 
Александр Николаевич за до-
броту, порядочность, чест-
ность и заботу о нас, вели-
колучанах. Пусть Господь 
даёт Вам силы для дальней-
шей работы на благо людей. 
Счастья, здоровья, благопо-
лучия  Вам, Вашей семье и 
трудовому коллективу! Хра-
ни Вас Господь! 

С уважением, 
Е. Д. БЕЛЯКОВА, 

жительница г. Великие 
Луки, пр. Калинина, д.1» 

Читая строки этой женщи-
ны, хочется верить, что в горо-
де воинской славы  - Великих 
Луках - всё же отзывчивых, 
добрых и неравнодушных 
людей больше, чем тех, кто с 
лёгкостью пройдёт мимо чу-
жой беды. А за избирателей 
округа № 15 можно только по-
радоваться, ведь их депутат 
– человек слова и дела!   

2 Адрес электронной почты: velpravda@ellink.ru

Новости Псковской области

Прежде всего, это связано 
с трудными погодными усло-
виями: частыми дождями, 
высоким уровнем весеннего 
паводка, повышенной влаж-
ностью почвы. Такие условия 
не позволяют сельскохозяй-
ственным предприятиям об-
ласти работать более эффек-
тивно. В остальном посевная 
кампания проходит успешно. 
«Всеми ресурсами сельскохо-
зяйственные товаропроизво-
дители обеспечены, имеются 
семена всех культур, горюче-
смазочные материалы заку-
паются по льготным ценам, 
в область завезено свыше 
4 тысяч тонн минеральных 
удобрений, их покупка и за-
воз продолжаются», - заявил 
Александр Вязовский.
Руководители сельскохозяй-

ственных предприятий очень 
обеспокоены погодными усло-
виями и вынуждены уплотнять 
рабочее время, а также при-
менять стимулирующую опла-
ту труда, чтобы в ближайшие 

дни завершить весенний сев, 
тем самым заложить крепкую 
кормовую базу в текущем году 
и получить хороший урожай 
других сельскохозяйственных 
культур. Но и в трудных усло-
виях имеются положительные 
примеры. Начальник Управ-
ления сельского хозяйства, 
ветеринарии и государствен-
ного технического надзора 
Псковской области Николай 
Романов поблагодарил трудо-
вые коллективы и глав райо-
нов, в которых весенний сев 
уже завершен (Пушкиногор-
ский, Пустошкинский, Ново-
ржевский, Локнянский и дру-
гие районы). Еще несколько 
районов в ближайшее время 
завершат посевную кампанию 
(Псковский, Новосокольниче-
ский, Себежский, Бежаницкий 
районы).
После окончания весенне-

го сева хозяйства Псковской 
области перейдут к очеред-
ным работам по уходу за по-
севами и заготовке кормов.

Кандидаты на звание «Почётный гражданин города Великие Луки»

По состоянию на 17 мая сев яровых зерновых и зерно-
бобовых культур выполнен на 74% , а яровой сев — 
на 57% от запланированных показателей. Как отметил 
заместитель начальника Управления сельского хозяй-
ства, ветеринарии и государственного техническо-
го надзора Псковской области Александр Вязовский, 
в этом году уровень показателей несколько ниже, чем 
был в прошлом году в это время.

В ходе совещания руково-
дитель Федеральной службы 
по труду и занятости Юрий 
Герций отметил увеличение 
количества обращений граж-
дан в службы занятости. Кро-
ме того, он проанализировал 
недостатки и ошибки в дея-
тельности служб занятости 
на тех территориях, которые 
Роструд проверял в этом 
году. В соответствии с графи-
ком, Роструд проверит работу 
службы занятости населения 
Псковской области в октябре 
этого года.
Юрий Герций также поднял 

вопрос о выплате пособий 
по безработице. Как было от-
мечено, в Псковской области 
все выплаты обеспечивают-
ся своевременно, в отличие 
от 33 регионов, где финан-
сирования оказалось недо-
статочно.

Участниками селекторно-
го совещания была проана-
лизирована программа до-
полнительных мероприятий 
по снижению напряженности 
на рынке труда. Все сред-
ства, предусмотренные в фе-
деральном бюджете, получи-
ли только 47 субъектов РФ.
Как отметил председатель 
Государственного комитета 
Псковской области по труду 
и занятости населения Сер-
гей Аржаников, Псковская 
область получила финанси-
рование в полном объеме — 
по программе дополнитель-
ных мероприятий Псковская 
область получила 250 млн 
из федерального бюджета, 
кроме того, было выделено 
16,6 млн рублей в рамках 
программы содействия само-
занятости населения.

www.pskov.ru

17 мая состоялось всероссийское селекторное со-
вещание, посвященное вопросу осуществления пере-
данных полномочий по решению проблем занятости 
населения с федерального уровня на региональный. 
Совещание провел руководитель Федеральной служ-
бы по труду и занятости Юрий Герций. Псковскую об-
ласть представлял председатель Государственного 
комитета Псковской области по труду и занятости 
населения Сергей Аржаников.

Это как раз тот случай, ког-
да невозможно отдать кому-то 
одному предпочтение и ска-
зать, что кто-то сделал боль-
ше другого. Оба этих челове-
ка очень много сделали для 
Великих Лук и великолучан, 
и именно на таких личностях, 

профессионалах и величинах, 
город всегда жил, рос и до-
бивался новых достижений. 
Именно на таких личностях 
следует воспитывать подрас-
тающие поколения, учить их 
быть целеустремлёнными, 
ответственными гражданами 

своей страны, горячими па-
триотами своей земли.
Убеждён, что присвоения 

почётного звания в равной 

степени достойны 
оба претендента. С 
равной долей благо-
дарности и призна-
тельности горожане 
произносят имена 
Виктора Денисовича 
и Павла Андреевича. 
Мы должны гордить-
ся такими людьми.

С. Г. ГУСЕВ, 
секретарь 

Великолукского 
местного отделения   

партии «Единая Россия», 
первый заместитель 

Главы города

Люди, выдвинутые в этом году на присвоение зва-
ния «Почётный гражданин города», всем хорошо из-
вестны. Думаю, никому не нужно ни долго перечислять 
вехи их трудового и жизненного пути, ни объяснять, 
сколько сделали они для развития и процветания Ве-
ликих Лук. И Виктор Денисович Коновалов, и Павел Ан-
дреевич Сень пользуются среди горожан заслуженным 
уважением и непререкаемым авторитетом.

Среда,  19  мая  2010 г.«ВПНовости»

После окончания с отличием ЛИИЖТа в 1953 году свя-
зал свою судьбу с Великими Луками уроженец Красно-
дона Павел Андреевич Сень. Он прошёл трудовой путь 
от мастера, начальника вагонного цеха до начальника 
(директора) паровозовагоноремонтного завода. Пред-
приятию в общей сложности было отдано 40 лет.

Из редакционной почты

Как часто мы в жизни сталкиваемся с тем, что в 
период избирательной кампании будущие народные 
избранники изо всех сил стараются продемонстриро-
вать перед горожанами свои самые лучшие качества, 
обещая многое сделать на пользу людям. К сожалению, 
не все остаются верны своим предвыборным обе-
щаниям. Но как приятно, когда после окончания пред-
выборной гонки, великолучане присылают в газеты 
письма со словами благодарности в адрес депутата за 
оказанную помощь.

Трудился на различных 
должностях в Великолукской  
городской больнице. Как глав-
ный врач огромное внимание 
уделял внедрению новых 
методов диагностики, лече-
ния, профилактики, показал 
себя прекрасным организато-
ром. Были построены новый 
корпус СПИД-лаборатории, 
тубдиспансера и др. Органи-
зована и ныне работает се-
мейная поликлиника, одним 
из первых в Псковской об-
ласти внедрял новые формы 
работы – бригадный метод, 

переход здраво-
охранения города 
в систему обяза-
тельного меди-
цинского страхо-
вания. Способ-
ствовал увеличе-
нию доступности 
высококвалифи-
цированной меди-
цинской помощи, 
много внимания 
уделял оказанию 
специализиро -
ванной помощи 
населению. 
После выхода 

на пенсию в 1997 
году и по настоя-
щее время В. Д. 
Коновалов ра-
ботает заведую-
щим отделением 
гипербарической 

оксигенации, которое сам от-
крывал. Как практикующего 
врача Виктора Денисовича 
отличают прекрасные челове-
ческие качества, ответствен-
ность, принципиальность.
Имеет высшую квалифи-

кационную категорию, на-
граждён орденами Ленина, 
Трудового Красного Знаме-
ни, знаком «Отличник здра-
воохранения», почётными 
грамотами Администраций 
Псковской области и города 
Великие Луки.

Когда уходил на заслужен-
ный отдых на заводе, когда-то 
начинавшем со 100 работаю-
щих, было 4000 рабочих и спе-
циалистов. С 1965 по 1980 год 
проведена коренная рекон-
струкция ЛРЗ, построены но-
вые цеха по ремонту дизель-
ных поездов. Завод являлся 
передовым предприятием го-
рода и области, выполнял за-
казы для потребителей всего 
Советского Союза. 
Помимо производственных 

вопросов П. А. Сень успешно 
решал жилищные и бытовые 
проблемы своих работников. 
Только баз отдыха появилось 
две – в Сенчитском бору и 

Опухликах. 
Постоянно за-

вод участвовал 
во всех значи-
мых делах го-
рода.  Таких как 
возведение па-
мятника воинам-
освободителям 
на пл. Калинина, 
строительство 
плавательного 
бассейна инсти-
тута физкульту-
ры, музея А. Ма-
тросова, ДК им. 
Ленина и других. 
На ЛРЗ были от-
литы перила для 
нового моста че-
рез Ловать.
Завод взял на 

баланс отстаю-
щее хозяйство 
Великолукского 
района – колхоз 

«Светлый путь».Там были по-
строены ремонтные мастер-
ские, детсад на 30 мест, 30 
жилых домов, Дом культуры, 
столовая. И так было на всех 
участках, где за дело брался 
П. А. Сень, опытный органи-
затор и яркая личность.
Он награждён за свой труд 

орденом «Знак Почёта», 
медалями «За доблестный 
труд», «Ветеран труда», име-
ет звание «Заслуженный ра-
ботник транспорта РСФСР», 
знак «Почётный железнодо-
рожник», удостоен золотой 
медали ВДНХ, занесён в Кни-
гу почёта г. Великие Луки.

Заслуженный врач Российской Федерации, кандидат 
медицинских наук Виктор Денисович Коновалов в 1957 
году окончил Смоленский медицинский институт. В 
1969 году закончил заочную аспирантуру по специаль-
ности «урология» при Первом Ленинградском медицин-
ском институте им. академика И. П. Павлова.

В шести районах области завершен 
яровой весенний сев

Депутат сдержал слово

В области пособия по безработице
выплачиваются своевременно

Виктор Денисович КОНОВАЛОВ Павел Андреевич СЕНЬ

Должны гордиться такими людьми
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В городе Великие Луки группа неустанов-
ленных лиц по предварительному сговору 
с целью вымогательства, под угрозой при-
менения насилия, уничтожения и повреж-
дения имущества, незаконно требовала от 
жителя Великих Лук передачи денежных 
средств в сумме 13.000 (тринадцать ты-
сяч) рублей. По данному факту следовате-
лями межрайонного отдела следственной 
части Следственного Управления УВД по 
Псковской области было возбуждено уго-
ловное дело.
Сотрудниками оперативно-розыскной 

части по борьбе с организованной пре-
ступностью (по линии уголовного розыска) 
УВД по Псковской области была проведе-
на оперативная комбинация по обезврежи-
ванию членов преступной группы, которые 
06.05.2010 года были задержаны. Установ-
лено что данными лицами являются жите-
ли Великих Лук. У злоумышленников со-
трудниками милиции изъяты – нож, кастет, 

маска, изготовленная из вязаной шапки, 
различные копии паспортов  и других до-
кументов. 
В настоящее время виновным лицам 

предъявлено обвинение в вымогательстве 
и избрана мера пресечения содержание 
под стражей. Продолжается проведение 
следственных и оперативно-розыскных 
мероприятий, направленных на докумен-
тирование преступной деятельности об-
виняемых, установлению других лиц, при-
частных к вымогательству и входящих в 
преступную группу, а также иных фактов 
их преступной деятельности.
Всех граждан, ставших жертвами дан-

ных лиц или располагающих информацией 
о их преступной деятельности, просим об-
ращаться по телефонам в г. Великие Луки: 
8(81153) 3-82-39 (начальник отдела ОРЧ 
по БОП Д. А. Кислицин), 3-80-10, (замести-
тель начальника), 3-82-54 (дежурная часть 
ОРЧ по БОП).

Правопорядок

Адрес электронной почты: velpravda@ellink.ruСреда,  19  мая  2010 г.«ВПНовости»

Исполняющий обязанности 
прокурора города С. Ю. ЛЯ-
ХОВ сразу же развеял даже 
намёки насчёт каких-то слу-
чайностей:

- За то время, которое я в 
Великих Луках нахожусь, а 
это уже почти четыре месяца, 
я вижу здесь большую про-
блему. Это вымогательство и 
мзда с граждан за так назы-
ваемую криминальную кры-
шу, крышевание со стороны 
преступных группировок. В 
Пскове уже такого нет. И для 
меня, честно говоря, доста-
точно удивительно было, что 
Великие Луки в таких услови-
ях до сих пор живут. Эти под-
жоги постоянные, страхи… 

ДОБРОВОЛЬНЫЙ 
НАРКОТИК 

- Сергей Юрьевич, а если 
предприниматели ответят 
вам, что они платят ради 
спокойной жизни?

- По сути люди платят день-
ги не за то, чтобы кто-то их не 
трогал, а они платят деньги 
крышующей их группировке, 
чтобы она же их и не трогала. 
Если откровенно говорить, 
у нас получается, что пред-
приниматели дают бандитам 
развиваться. Те на их деньги 
живут, на их деньги покупа-
ют себе машины, квартиры, 
дома строят. 
Постепенно им хочется 

больше, они хотят уже два 
дома, они хотят съездить не 
в Турцию, а на Мальдивы. То 
есть запросы растут. И это 
будет до бесконечности, это 
все равно, как потребление 
какого-то жёсткого наркотика, 
героина или морфина, когда 
сначала колют маленькую 
дозу, потом поражённый ядом 
организм требует побольше, 
больше, и в итоге всё равно 
человек умирает. 

- То есть откупиться в 
принципе невозможно, и 
платить придётся всегда и 
только во всё возрастаю-
щих количествах?

- Тут не о каком-то спокой-
ствии логичнее говорить, а о 
добровольном уходе в сторону 
от собственных проблем. Ког-
да предприниматели платят, а 
вымогатели на их деньги жи-

вут и говорят: «Давайте ещё». 
И так до бесконечности.

ЗОЛОТАЯ РЫБКА 
МОЖЕТ УПЛЫТЬ

- Почему люди боятся 
огласки? Может быть, сами 
не уверены в чистоте свое-
го бизнеса?

- Сложно говорить за всех, 
но, скорее в Великих Луках 
так принято, так сложилось, 
такой выработался мента-
литет. Предприниматели не 
контактируют с правоохра-
нительными органами. Они 
думают в массе своей: вот 
кого-то вроде поймали, а я со 
стороны буду наблюдать, моя 
хата с краю, я лучше буду 
платить, но чтобы меня не 
трогали.
Так вот и наблюдают из-за 

угла, боятся оказаться пер-
выми, то есть пусть другие 
действуют, а я посмотрю со 
стороны, чтобы крайним не 
оказаться и первым в этом 
ряду не быть. 

- А готовы ли правоохра-
нительные органы к актив-
ности со стороны предпри-
нимателей?

- Такие органы есть, кото-
рые готовы с этим злом бо-
роться. Вопрос только в том, 
что сами по себе они, без 
участия тех людей, которые 
платят свою позорную мзду, 
не могут работать. Это пре-
красно всем понятно. 
Потому что тут есть две 

заинтересованных стороны. 
Одна берет и никому не ска-
жет, а другая даёт и тоже нико-
му не скажет. И как оператив-
ным подразделениям в этой 
ситуации работать? Нельзя 
упрекать правоохранительные 
органы в бездействии, если от 
них не ждать помощи. 

- И именно предпринима-
тели должны сделать пер-
вый шаг?

- Я хочу людей призвать к 
тому, что не надо бояться, в 
том числе и каких-то послед-
ствий. Да, конечно же, кри-
минальные структуры будут 

стараться каким-то образом 
наверстывать упущенное, 
будут стараться не давать 
возможности золотой рыбке 
уйти у себя из пруда. Но это 
возможно только в разовом 
варианте, если против крими-
нала всего один человек. 
Они, конечно, против него 

все ополчатся. А вот если го-
лову многие поднимут, то кри-
миналу уже и сил не хватит, 
и возможностей для влияния. 
Всех их тут же переловят и 
пересажают, потому что они 

начнут активные действия 
предпринимать. 

- Кто конкретно перело-
вит и пересажает?

- Есть все основания уве-
ренно это говорить. Есть под-
разделения бывшего УБОП 
(управления по борьбе с ор-
ганизованной преступностью), 
которые только этим вопросом 
занимаются, есть ФСБ, нако-
нец. То есть, если, допустим, 
у каких-то граждан нет опреде-
лённого доверия к местной 
милиции, то они могут обра-
щаться в органы ФСБ и органы 
областного подразделения по 
борьбе с экономической пре-
ступностью при уголовном ро-
зыске – оперативно-розыскную 
часть по борьбе с организован-
ной преступностью (по линии 
уголовного розыска) - бывшее 
УБОП. 

КОНКРЕТНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

- И насколько эффектив-
но у них получается рабо-
тать?

- Скажу, что у них получа-
ется, - говорит С. Ю. Ляхов, 

- и подтверждением тому яв-
ляется первая группа членов 
ОПГ, которую задержали в 
конце марта. Сейчас они на-
ходятся под стражей, рассле-
дуется уголовное дело, и там 
уже не один эпизод вымога-
тельства. 
Второй пример. Совсем не-

давно, в начале мая, задер-
жали группу вымогателей, по 
которой тоже оба фигуранта 
арестованы судом, и ведётся 
работа по доказыванию их 
вины. 

Ещё одно дело находится 
в великолукском суде. Там 
тоже рассматривается ряд 
эпизодов. 

- И получат все они по 
полгода условно?

- Суду, конечно, решать, но, 
я думаю, поскольку наказа-
ние за данное преступление 
предусматривается до 7 лет 
лишения свободы, а в ряде 
случаев и до 15 лет лишения 
свободы, то большинству из 
арестованных преступников 
грозят реальные сроки. 

- Сергей Юрьевич, вы 
говорите, что в Пскове по-
лучилось сделать прорыв? 
Может, назовёте какие-то 
секреты?

- Еще раз повторю, что без 
помощи граждан мы сами всё 
сделать не сможем. Это пока-
зывает и пример Пскова. Вы 
знаете, здесь действитель-
но все зависит от людей. То 
есть, если там люди не боя-
лись вступать в конфронта-
цию, бороться за свои права, 
то удавалось достигнуть и по-
ложительный результат. 

В Пскове я уже не первый 
год работаю, но такого яркого 
вымогательства со стороны 
криминальных структур, конеч-
но, там нет. И оно уже закончи-
лось давно. Бывают отдельные 
элементы такого рода престу-
плений, но чтобы массово и так 
безбоязненно люди это делали 
– это, конечно, удивляет. 
Опять же подчеркну, это 

происходит не потому, что 
милиция плохо работает, а 
это потому, что люди на кон-
такт не идут. Они говорят: мы 

платили пять лет назад, мы 
десять лет назад платили, мы 
и сейчас платим. А не потому, 
что вот вдруг, откуда ни возь-
мись криминал пришёл. Они 
просто привыкли, что они 
платят. Хотя пусть лучше бы 
в детский дом отдавали, чем 
кормить преступников. 

- Во всяком случае, при-
мер Пскова показывает, что 
с проблемой реально спра-
виться?

- Да, конечно. Конечно, от-
дельные проблемы там есть, 
но не настолько массово. Гру-
бо говоря, предприниматели 
мало того, что кормят своих 
работников, свои семьи, они 
тут ещё кучу бандитов кор-
мят. Которые им же и мешают 
жить. Платят, а потом пору-
гивают государство, властей, 
всех, кто на язык подвернёт-
ся. Но логика-то какая-нибудь 
должна быть! 
ЗАЩИТА ГАРАНТИРОВАНА

- Ну, хорошо. Борьба с 
преступностью идёт, про-
должается, но до каких пре-
делов?

- Граждане должны понять, 
осознать, открыть глаза, что 
они должны идти на контакт 
с правоохранительными ор-
ганами, если хотят победить 
криминал. Нужны именно 
совместные усилия. А я со 
своей стороны могу подтвер-
дить, что данная борьба - не 
фикция, не рекламная акция. 
При необходимости есть 

и возможность защиты сви-
детелей и потерпевших. Эта 
служба работает активно, и 
уже в Великих Луках отделе-
ние создаётся.

- Кого-то защищают по де-
лам о вымогательстве?

- В настоящее время не-

сколько человек находятся 
под защитой по разным уго-
ловным делам, хотя конкрет-
но по названным мною вымо-
гательствам - нет, поскольку 
нет такой необходимости. В 
принципе по любым делам 
можно применять как от-
крытую физическую защиту, 
так и скрытную. Применять 
защиту постоянную или на 
определенное время. Вплоть 
до того, что можно изменить 
место жительства человека. 
Для всего этого есть специ-

альная служба, и эта служба 
работает. И уже можно сказать, 
что случаев воздействия на по-
терпевших со стороны крими-
нальных структур по тем делам, 
по которым идёт расследова-
ние, практически нет. Бандиты 
на открытую конфронтацию не 
пойдут, это же не война. Пока 
люди не защищены, криминал 
может на них как-то давить, но 
в случае защиты, это практиче-
ски нереально. 

НАДО ВЫВОДИТЬ!
В завершение нашего раз-

говора С. Ю. Ляхов сказал 
ещё об одном моменте, о ко-
тором часто говорить не при-
нято, но уж что есть, то есть. 
Ведь фактически непосред-
ственные вымогатели – это 
самое низшее звено так на-
зываемых ОПГ.

- У серьезных людей, гре-
шивших криминалом в начале 
90-х годов, уже давно создан 
вполне легальный бизнес, и 
они давно уже перестали за-
ниматься криминалом, - чест-
но замечает Сергей Юрьевич. 
- Их дети уже в Гарвард едут 
учиться. 

- Когда-то и Америка ра-
боторговлей занималась…

- Вот именно, что когда-
то. Тем нелепее выглядит 
та подрастающая шелупонь, 
которую кормят предприни-
матели, сажают сами себе на 
шею, чтобы они всю жизнь 
потом у них на шее сидели. 
Это как паразиты, как гли-

сты. Если не выведешь - они 
всю жизнь у тебя будут радо-
ваться. Или вши. Выводить 
их надо. Они же сами не за-
кончатся вдруг, ни с того ни с 
сего. То есть даже если они и 
завелись, откуда ни возьмись 
пришли к тебе, но если не по-
брить голову налысо, если не 
отравить вшей, они никуда не 
денутся, они сами по себе не 
исчезнут. Так и здесь.

А. КАНАВЩИКОВ

Сами по себе паразиты не исчезнут

В Великих Луках в последнее время особенно активно 
стала продвигаться борьба с различного рода вымога-
телями, крышующими бизнес. Что это, случайность, 
разовая акция, или же процесс имеет системный харак-
тер?

Сотрудникам оперативно-розыскной ча-
сти по борьбе с организованной преступно-
стью (по линии уголовного розыска) УВД по 
Псковской области поступила оперативная 
информация о том, что двое жителей г. Ве-
ликие Луки вымогали денежные средства 
за «крышевание» бизнеса у одной из част-
ных фирм города. 
При проведении комплекса оперативно-

розыскных и технических мероприятий 
оперативники установили, что гражданами, 
требующими материального вознагражде-
ния от частной фирмы, являются жители 
г. Великие Луки. Полученной информа-
ции было достаточно, чтобы следователи 
Следственной части СУ при УВД по Псков-
ской области смогли возбудить уголовное 
дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 163 УК РФ.
Оперативная комбинация по обезвре-

живанию членов преступной группы была 
проведена в момент получения вымогате-
лями денежных средств. Проведя успеш-
ное задержание подозреваемых в их ав-

томашине и в ходе дальнейших обысков, 
по месту проживания злоумышленников, 
сотрудниками милиции изъяты - несколько 
мобильных телефонов, травматическое и 
гладкоствольное оружие, список номеров, 
мобильных телефонов, принадлежащие 
лицам, занимающимся предприниматель-
ской деятельностью.
В настоящее время продолжается про-

ведение следственных и оперативно-
розыскных мероприятий, направленных на 
документирование преступной деятельно-
сти подозреваемых, установлению других 
лиц, причастных к вымогательству и вхо-
дящих в преступную группу, а также иных 
фактов их преступной деятельности.
Всех граждан, ставших жертвами дан-

ных лиц или располагающих информацией 
о их преступной деятельности, просим об-
ращаться по телефонам в г. Великие Луки: 
8(81153) 3-82-39 (начальник отдела ОРЧ 
по БОП Д. А. Кислицин), 3-80-10, (замести-
тель начальника), 3-82-54 (дежурная часть 
ОРЧ по БОП).

Обвиняются в вымогательстве Проводится следствие



(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сизов при знатном начальстве, воспитан-
ный бабушкиным старанием в духе патрио-
тизма, с честью несёт службу, чтобы история 
семьи продолжалась достойно. Встреча ли-
цеистов с героями современной и Великой 
Отечественной войны у захоронений на Сту-
пинской высоте состоялась, как ещё один 
факт подтверждения живой связи поколений.

 Когда люди  объединены духом  почитания 
героев, отдавших свою жизнь за свободную 
Отчизну, тогда и любые картины становятся 
понятнее, задачи жизни решаются проще. 
Порой кто-то плачет, потеряв деньги, машину 
или ушедшего в другую семью супруга. Стоит 
ли это больших слёз? Только подумать о том, 
что на алтарь войны складывались жизни — 
великие драгоценности, которые не вернёшь, 
уже говорит о том, что в любой сложной ситу-
ации надо поднапрячься и жить дальше - до-
казывать свою состоятельность, чтобы в итоге 
обрести своё настоящее счастье. Всё — дело 
наживное, кроме потерянных жизней.

У МЕМОРИАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА
 Мария Дмитриевна Сизова. И сейчас эта 

стойкая духом женщина в момент трансфор-
мирует своё сознание в свою молодость, бро-
шенную в пекло огненных лет. Она вспомина-
ет, как грянул роковой 1941 год. Тогда ей было 
18. А День Победы Мария встретила на роди-
не композиторов Баха, Бетховена, поэта Гёте, 
к сожалению, — и Гитлера, в звании  старшего 
лейтенанта.  Она хорошо помнит, как 9 мая на 
асфальте, от радости и горя одновременно, 
девчонки всё же плясали. Мария Дмитриевна 
вспоминает:

- Мне тогда исполнился 21 год. Со свои-
ми солдатами, офицерами, которые прошли 
большую фронтовую дорогу, мы также ра-
довались со слезами на глазах. Плакали мы 
тогда от того, что погибло очень много наших 
людей. А мне пришлось ещё 3 года работать 
на территории Германии. А почему там? Нас 
не отпускали, особенно офицерский состав, 
было ещё много работы. Мы должны были 
ещё, приезжая в очередной город, отыскать 
всех до одного наших советских людей и на-
править по инстанции, чтоб затем он попал до-
мой. В 16-ти немецких городах мне пришлось 
работать — выискивать маленьких узников 
— ребяток, которых немцы увезли на свою 
территорию. Вы знаете, что детей увозили. У 
них брали кровь, некоторых уничтожали. Мы 
должны были взять своих детей из каждой не-
мецкой семьи, где они жили, чтобы отправить 
на Родину. В Берлине — в самом Берлине - 
было очень много тяжело раненых, которых 
эвакуировать быстро не было возможности. 
Тогда не было ни специальной техники, ни 
самолётов, чтобы отправить сразу на Родину. 
Были и девчонки-немки, которым разрешали 
ухаживать за нашими солдатами — уже под 
Берлином — но выдавать лекарство и делать 
уколы должна была я.

 На территории Германии я и замуж вышла. 
Оттуда вернулась уже с ребёнком на руках. 
Но вернулась на свою Родину, и вернулась 
в больницу - в город, где закончила учёбу в 
техникуме. Снова  стала лечить больных лю-
дей. И потом ещё 40 лет отработала в одной 
больнице нашего города - в инфекционном от-
делении. 40 лет! Вот это мой такой стаж. Сей-
час мне 86 лет. Но вы знаете, ещё есть сила 
и энергия, и если бы сейчас меня призвали в 
армию. То я бы опять пошла. И только на пе-

редовую! Ни госпитали, ни какие-нибудь сани-
тарные пункты — я это не понимаю. Понимаю 
я только передовую. Ведь на протяжении всех 
лет после войны слышу слова: «Сестрица, 
спасите!». Пусть простят меня, может не всем 
я смогла помочь, не всех спасла, но я сделала 
всё, что тогда могла на фронте. 
Мария Дмитриевна находит свою разницу 

между войнами, выводит свою формулу:
На нашей войне всё-таки была высокая дис-

циплина. Был порядок. Мы знали, где фронт. А 
в этих современных войнах ничего неизвест-
но. Месят всех подряд — и всё! В Отечествен-
ную более дисциплинированно — в бой за 
Родину — и пошёл. Сейчас воюют не понятно 

зачем. Кто кого защищает, и за что? И нужно 
ли это народу? Мы же знали за что шли в бой. 
На нас напал немец, и нам надо было устро-
ить Гитлеру конец, мы это ему и устроили.
Ползём и перевязываем раны. Здесь на 

Ступинской высоте немцы как укрепились, не 
давали нам поднять головы. Молодых маль-
чишек перевязывала я здесь.

 Раньше холм был выше. Точно нигде не 
найти материала, какая вышина здесь была. 
Видно сама по себе земля осела. Когда пеш-
ком идём, вроде чувствуется, что высоко. А 
со стороны посмотреть, вроде меньше холм 
стал.

К БУДУЩИМ ВОИНАМ
 - Дорогие ребята, дорогие гости — кто при-

ехал с нами. Мы сейчас стоим на Ступинской 
высоте — на легендарном кусочке земли на-
шей Родины, политом кровью, - продолжает 
свой рассказ Мария Дмитриевна, - Каждый 
год мы приезжаем сюда, чтобы склонить свои 
головы за то, что красноармейцы сделали 
для нас. Ступинская высота, или Ступинский 
бастион — это слава Великих Лук. Взятие 
у немцев Ступинской высоты имело очень 
большое значение в освобождении нашего 
города. Поэтому главной задачей, поставлен-
ной  нашим правительством, было то, чтобы 
любой ценой уничтожить немцев, находящих-
ся здесь. Лишь после уничтожения немцев на 
Ступинской высоте можно было продвигаться 
дальше освобождать город. Было несколько 
попыток взять этот бастион, но сначала не 
удавалось. Сюда пришлось приехать самому 
Георгию Константиновичу Жукову, чтобы 
подробно рассчитать, посмотреть, что можно 
здесь сделать. Почему нашим бойцам не за-
нять Ступинскую высоту. Отсюда были видны 
все её перекрытые дороги, и немцы стреляли 
по каждому человеку, кто появлялся здесь. 
Главной задачей стало взять Ступинскую 

высоту штурмом. И эта задача выпала на 
долю 28-й стрелковой дивизии 88 стрелково-
го полка. Высота находится в 25 км от города 
Великие Луки и является ключевой позицией 
шоссе Великие Луки — Невель. Задача была 
поставлена, а приказ надо было выполнять.

ПРИКАЗ — ЕСТЬ ПРИКАЗ
 - Первый день боя здесь был 24 ноября 

1942 года. Войска 3-й Ударной армии начали 
разведку боем. На другой день в наступление 
пошли главные силы 28-й стрелковой диви-
зии. На Ступинской высоте и прилегающих 
к ней высотах начались страшные бои. Но у 

немцев высота была так укреплена, что яви-
лась на тот момент неприступной крепостью. 
Она была изрыта многочисленными кольцами 
траншей в три яруса, стрелковыми ячейками и 
гнёздами. Площадками для противотанковых 
орудий и глубокими ходами — сообщениями 
меж блиндажами с миномётными позициями, - 
пересказывала ситуацию бывшая медсестра. 

- Вот на это место, где мы сейчас находимся, 
подойти было невозможно, ибо всё было за-
минировано и перетянуто колючей проволокой 
вокруг. Всё было сплошь проволочные заграж-
дения и минные поля. Поэтому в ночь перед 
атакой, которая была назначена на 24 ноября, 
группа сапёров  поднялась к высоте. Бойцы 

подползли, сделали несколько проходов в 
минных полях и проволочных заграждениях. 
Не просто запомнили - обозначили их. На заре 
после окончания артиллерийской подготовки  
сюда устремился 2-й стрелковый батальон под 
командованием майора Зажогина. 
С возгласами «За Родину, за партию!» под-

нялись в атаку комсомольцы. Уверенные в не-
приступности своих сооружений, вражеские 
солдаты отчаянно сопротивлялись. Каждый 
шаг по захвату высоты давался с большим 
трудом. Огнестрельный бой переходил в оже-
сточённую рукопашную схватку. Наши бойцы 
и штыками, и ручными автоматами проклады-
вали себе дорогу в траншеях противника. 
Одновременно два других батальона обхо-

дили высоту с северо-востока. А мы сейчас 
стоим на южной стороне. Под сильным огнём 
немцев наши солдаты должны были залечь. 
Потому что немцы подвели свой резерв войск 
из Невеля. А у нас с Невелем не было свя-
зи. Началось контрнаступление. Много часов 
бойцы майора Зажогина вели упорный бой, 
удерживая захваченные позиции. Отдельные 
участки по несколько раз переходили то к нам, 
то к немцам. Командир полка — полковник 
Князьков остался в живых, он умер в Ленин-
граде в 1967 году. Он один из всех и пишет 
в литературе, что бой за высоту затягивался, 
от чего он перебросил сюда резерв роты авто-
матчиков 144-го стрелкового полка. И то, бой 
за эту высоту продолжался весь день, и ночью 
было отражено ещё несколько атак. 

«ИХ ОСТАВАЛОСЬ ТОЛЬКО ТРОЕ...»
Мария Дмитриевна зачитала воспоминания 

полковника Князькова:
«Нас осталось только 27 человек» , - пере-

дали по рации. Немец оставил здесь только 
200 человек убитыми, но не сдавался. Наши 
же к этому времени остальные два батальон-
ных полка медленно продолжали идти на за-
пад. И перехватили дорогу, ведущую в Сту-
пино. Главный удар противника был нанесён 
батальону капитана Войтенко. Его батальон 
нёс большие потери, но продолжал сражать-
ся, чем сдерживал натиск гитлеровцев. Ка-
питан Войтенко был убит. Командование на 
себя принял его заместитель — капитан Шу-
тов. Бойцы тогда поклялись стоять насмерть, 
мстить за командира. Шутовцы действитель-
но стояли насмерть. Погибали, но не уходили 
с того места, откуда только что выгнали фа-
шистов. 
Враг тоже не сдавался, и на наши передо-

вые части дополнительно он бросил по 200 
— 300 человек гитлеровцев. Немцам уда-
лось прорваться в подразделение Шутова. 
Капитан Шутов погиб при рукопашной схват-
ке. Командование взял на себя старшина 3-й 
пулемётной роты Герасимов. Он и рассказал: 
«Нас осталось только 27 человек. Огнём двух 
пулемётов мы сдерживали фашистов, но вот 
новая атака, артиллерия противника накрыла 
нас огнём. Много раненых и убитых. Кругом 
стоны. Мы оттуда уходили, на ходу перевязы-
вая раненых, ползли по-пластунски, ведь гит-
леровцы прорвались на наши позиции. Тогда 
лейтенант-корректировщик 112 артиллерий-
ского полка дивизии вызвал огонь на себя. Фа-
милию этого офицера так и не удалось узнать. 
И когда через несколько минут на нашей тер-
ритории стали рваться снаряды и рассеялся 
дым, стало видно, как уцелевшие фашисты 
бегут с высоты. А тут из глубины и подошла 
атакующая цепь наших бойцов. Это была 
резервная рота. Благодаря 30-часовому бою 
удалось отстоять нашу высоту. Когда её осво-

бодили, казалось, что на высоте не было ни 
одного живого человека. Но были ещё люди, 
и каждый оставшийся в живых человек - это 
был герой 28 стрелковой дивизии 3-й Ударной 
армии».

  - И каждый раз, когда мы — ветераны - при-
езжаем сюда, - с волнением в голосе поясня-
ла Мария Дмитриевна, - мы рады слышать 
ваши звонкие голоса, которые нарушают по-
кой мёртвой тишины на Ступинской высоте. 
Мы говорим им, безвременно ушедшим — это 
Ваши Подвиги и Ваша Слава, спите, мои доро-
гие. Вы защитили страну от коричневой чумы. 
Земной поклон Вам от молодого поколения и 
нас — ветеранов. 

МАРИЯ ДМИТРИЕВНА
Зачитав ещё и стихи о войне, Мария Дми-

триевна рассказала присутствующим о себе:
- В Великих Луках до конца войны не успела 

быть - меня направили под Сталинград. По-
тому что в Сталинграде была очень серьёзная 
обстановка, там было много раненых. И пред-
ставляете, там - на передовой линии фронта 
- я была почти год - оказывала первую меди-
цинскую помощь нашим солдатам.  Всегда 
помнила и знала, что где-то есть моя Родина, 
где я училась, родилась, и где есть клочок 
земли, откуда я пришла. 
Через год в битве под Сталинградом я была 

ранена. С поля боя меня уводили насильно. Я 
смотрю, что осколок у меня в руке, а мне никак 
не хочется уходить, потому что мне тогда каза-
лось, что я должна быть только на передовой. 
И продолжать оказывать помощь нашим сол-
датам и офицерам. И если только я слышала 
в каком либо уголке: «Сестрица, спасите!», я 
чувствовала, что по пластунски или в пробеж-
ку я обязательно должна прийти на зов наших 
бойцов, и спешила на помощь.
Недолго — 2, 5 месяца лечилась в госпита-

ле. Руку мне собрали — вылечили, и тут же по 
излечении меня снова направили спасать ра-
неных. Очень мало было медицинских работ-
ников со специальным образованием, в боль-
шинстве случаев помощь оказывали солдаты 
друг другу. И какие-то девчонки-комсомолки, 
которые не всегда знали как правильно и что 
надо сделать. Нас, меня и тех, кто могли в то 
время работать на фронте, сформировали в 
батальон под Саратовом. И был 29-й ОДЭБ 
— отдельный дорожный эксплуатационный 
батальон, куда я попала. Это там, где солдаты 
были раненые по 2 и 3 раза. Их я должна была 
лечить и, значит, помогать отправлять на Ро-
дину или в госпиталь. Не хватало людей, вы 
понимаете?! Это был уже 1943 год.  
Там, на фронте, я стала коммунистом. Лю-

била свою Родину, любила свою работу,  И 
своих детей... Моему внуку уже 38 лет, я ему 
всегда доказывала, что у человека должна 
быть сила воли. Он знает меня, мои шаги в 
армии. Я воспитала его патриотом. Нам  будет 
хорошая надёжная смена. 
Я рада, рада ребята за вас, за то, что вы 

при погонах честно несёте свою службу, и ли-
цеисты берут с вас пример. Будьте все насто-
ящими русскими людьми - патриотами своей 
Родины. 
Для меня люди с погонами из отдела вне-

ведомственной охраны — это замечательные 
люди, труженики, у кого ночи бессонные... Это 
наши люди, защищающие в городе порядок, 
- заключила своё воспоминание Мария Дми-
триевна. 
Лицеисты были признательны и Марии 

Дмитриевне Сизовой за её подробный, мож-
но сказать, доклад, и майору милиции М. М. 
Матвееву за организацию столь интересного 
урока мужества на Ступинской высоте, ведь 
для выступления Марии Дмитриевны даже 
трибуну с собой привезли. Михаил Михайло-
вич ещё раз рассказал о героях, которые тру-
дятся у них в коллективе. И затем состоялось 
возложение цветов к стеле павшим героям.
Ступинская высота. Воплощение чести ар-

мии, воинской доблести в войне 1941-1945 
годов — это не просто знание о подвиге со-
ветских людей. Ступинская высота - это веч-
ная память, безмолвно взывающая к нам быть 
достойными тех, кто никогда не вернётся, что-
бы видеть солнце, которое радует нас, чтобы 
слышать пение птиц, символизирующих сво-
боду и мир, чтобы чувствовать любовь, кото-
рая животворно исцеляет нас от всякого не-
гатива. Будем жить!

Татьяна ЛАПКО
Фото автора
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...РЕКЛАМА... ОБЪЯВЛЕНИЯ...

• Удостоверение ветерана Великой Отечественной войны ВВ №1219984, выданное 
22.12.2003 г. на имя Марии Федоровны Григорьевой, считать недействительным.
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Победители

Быть достойными своей памяти!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Труженикам тыла, награжденным за 

самоотверженный труд в годы Великой 
Отечественной войны орденами СССР, 
медалями «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 гг.», 
«За трудовую доблесть», «За трудовое 
отличие», «За оборону Ленинграда», «За 
оборону Москвы», «За оборону Одессы», 
«За оборону Севастополя», «За оборону 
Сталинграда», «За оборону Киева», «За 
оборону Кавказа», «За оборону Советско-
го Заполярья»;
лицам, имеющим знак «Жителю бло-

кадного Ленинграда» либо удостоверение 
к медали «За доблестный труд в Великой 

Отечественной войне 1941-1945 гг.»;
лицам, проработавшим в период с 22 

июня 1941 г. по 9 мая 1945 г. не менее ше-
сти месяцев, исключая период работы на 
временно оккупированных территориях 
СССР;
бывшим несовершеннолетним узникам 

концлагерей, гетто и других мест принуди-
тельного содержания, созданных фаши-
стами и их союзниками в период второй 
мировой войны;
гражданам иностранных государств, не 

входящих в Содружество Независимых 
Государств, сражавшимся в составе воин-
ских национальных формирований в рядах 
Вооруженных Сил СССР, в составе парти-
занских отрядов, подпольных групп, других 
антифашистских формирований, внесшим 
значительный вклад в победу в Великой 
Отечественной войне и награжденным 
государственными наградами СССР или 
Российской Федерации.

Уважаемые ветераны 
Великой Отечественной войны!

Труженики тыла!


